
会 員 総 数
出 席 者
事前メイクアップ
理 事 会 承 認
出 席 免 除
欠 席 数
出 席 率

本

日

の

出

席

前
々
回
の
訂
正

名
名
名
名
名
名
％

出 席 率
事後メイクアップ
理 事 会 承 認
出 席 免 除
修 正 出 席 率

連　続
通　算

％
名
名
名
％

％

◆点　　鐘　　12：30

◆Ｒ Ｓ　　四つのテスト

会長の時間	 会長　森園　伸也

　皆さんこんにちは。本日は仕事の都合で、例会
への出席が遅れる予定でありましたが無事に到着
し、ホッとしております。そんなこともありまし
て、本日はオンラインも同時に行うハイブリッド
例会にしております。ハイブリッド例会は今年度
ＲＩから推奨されている開催方法で、別府中央Ｒ
Ｃでは初めてではありますが、今年度初めにお邪
魔致しました日出ＲＣさんでは既にハイブリッド
で例会を開催しており、山田先生がご自宅から参
加されておりました。ハイブリッドで開催するメ
リットとしましては、直接お会いしての例会をし
ながら、仕事の都合で例会場まで来られない時や
健康上の理由で例会場に行きたくても行けない場
合でも、本人が望めば会員の皆様とモニター画面
越しではありますが交流が持てる点があります。
また、現在のコロナ禍で例会の開催が儘ならない
場合でも、オンラインで会話するだけでも会員同
士の親睦を図る上では必要な措置かと思っており
ます。初めての取り組みで中々慣れず、不手際も
あろうかと思いますが、コロナの収束もまだ見込
めませんし、新たな感染症等がいつ起こるとも限
りませんので、今後の例会の開催方法の一つとし
て今年度取組んでみたいと思っておりますので、
ご協力ご理解頂きたいと思います。
　本日の会長の時間は、以上です。

幹 事 報 告	 佐々木久宜

―会員増強・新クラブ結成推進月間―

１．本日の卓話
「会員卓話」　溝部　仁会員

・メイクアップ
　　事前　
　　事後　
　　欠席　梶原、中尾、佐藤（政）、髙宮、竹下
　　理事会承認　
　　出席免除　溝部、村津、木村
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◆出席報告　　　　　　　　　　　平野　教康
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梅津　圭二
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平野　英壽
髙宮　勝美

会　計　河村　貴雄
ＳＡＡ　西馬　良和

役員　会　長　森園　伸也
　　　副会長　梶原　和朗
　　　幹　事　佐々木久宜

会報担当　森　　宗明第 　 　 回 例 会
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２．第２回定例理事・役員会報告
（令和３年８月３日（火）例会終了後～　
於：インターコンチネンタル例会場　７名）

審議事項
１）2020－2021年度決算報告と、それに伴う予
算書確定の件。※承認

２）その他
〇明豊高等学校　甲子園高等学校野球大会
募金について
※一人＠1000円×20名　スマイルより拠出

確認事項
　８月・９月月例会等の予定の確認。
　【会員増強・新クラブ結成推進月間】
	 ８月３日	「Eクラブについて」片山　勇氏
	 	 12：30～於：インターコンチネン

タルホテル
	 10日	 例会はありません。
	 17日	 例会はありません。
	 24日	「会員卓話」溝部　仁会員
	 	 12：30～於：インターコンチネン

タルホテル
	 〇〇日	「委員会」　18：30～場所：
　【基本的教育と識字率工場月間／ロータリーの友月間】
	 ９月７日	「第２回クラブ協議会」
	 	 12：30～於：インターコンチネン

タルホテル
	 14日	 例会はありません。
	 21日	 月見会　18：30～於：（　　　　　）
	 28日	「通常例会」12：30～
	 	 於：インターコンチネンタルホテル

３．「RI第2720地区2021-2022年度ロータリー財団
セミナー」のご案内　
日　時　令和10月２日（土）13：00～16：00
場　所　嘉島町民会館（熊本県上益城郡嘉島

町上島545）またはZoom
※ハイブリット開催
出席対象者　会長、Ｒ財団委員長

４．８月４日（水）18：00～Zoomに於いて「第
３回市内４ＲＣ会長・幹事会」が開催されま
した。
出席者：森園伸也会長、佐々木久宜幹事

５．８月６日（金）14：00～両築別邸に於いて「第
38回別府近隣７ＲＣ親睦ソフトボール大会監

督会議」が開催されました。
出席者　森園伸也会長、佐々木久宜幹事、亀

井　孝会員

６．お祝い
会員誕生日　竹下　一枝会員（８月27日）
　　　　　　中畑千恵子会員（８月27日）　

※記念品をお渡し致します。
配偶者誕生日　髙宮　貴子さん（８月23日）
　　　　　　佐藤恭美枝さん（９月２日）

７．例会変更のお知らせ
津久見ＲＣ　８月31日（火）の例会は、コロナ

ウイルス感染拡大防止による短縮
例会の為、12：15～13：00に時間
変更

定款第７条第１節(d)(３)より休会のクラブ
８月25日（水）：別府北ＲＣ
８月26日（木）：大分東ＲＣ、別府東
８月27日（金）：大分南ＲＣ、別府ＲＣ
８月30日（月）：大分臨海ＲＣ
８月31日（火）：大分ＲＣ、大分中央ＲＣ、
　　　　　　 　中津中央ＲＣ、津久見ＲＣ
９月１日（木）：宇佐ＲＣ

８．次回の予定（９月７日）
「第２回クラブ協議会」12：30～於：インター
コンチネンタルホテル

９．本日の回覧
①	自衛隊家族会より「おやばと」

スマイルボックス	 担当　亀井　　孝

森園会長○
　初のハイブリッド例会、うまくいくことを
願ってスマイル。
溝部会員○
　一週間のご無沙汰です。
衛藤会員○
　このところ毎日コロナ、長雨で憂うつな日々
でしたが、今日の卓話が溝部先生と伺って憂う
つな気分がいっぺんでふっとんでしまいまし
た。先生大いに楽しみにしてます。

http://www.beppu4rc.jp/chuo/

BEPPU	CHUO	ROTARY	CLUB



西馬会員○
　今日からパラリンピックが始まりますね。
ちゃんと応援したいと思います。
　そして皆様体調には気を付けましょう。
佐々木会員○
　溝部先生、今日は卓話よろしくお願いします。
楽しみにしております。
　コロナが増えていますので気をつけていきま
しょう。
平野○ （教）会員
　本日は溝部先生が久しぶりに出席です。楽し
く過ごしましょう。
梅津会員○
　今日は初のズームを利用してハイブリッド例
会です。これで来れない時も安心です。
亀井会員○
　溝部先生、本日卓話ありがとうございます。
平野○ （英）会員
　溝部先生、お久し振りです。お元気ですか。
コンペ準優勝したので賞金半分スマイルです。

卓　　話	 溝部　　仁

天孫降臨と宇佐八幡宮レジュメ
…　邪馬台国と安心院　…

１　はじめに
　私が、このような歴史を勉強しようと思った
きっかけは、今から30年ほど前に蔚山市にある学
校と姉妹校の締結をした時に始まった。李秉稷（現
在韓日親善協会会長）校長先生が、本学に来られ、
20数回文部大臣表彰された数ある手工芸作品の中
で、姫島のキツネ踊りと午後、自信を持って宇佐
八幡宮をご案内した。そこで、先生から驚愕の発
言があった。
①姫島のキツネ踊りは（　　　　　　　）
②宇佐八幡宮は（　　　　　　　）
　翌日、阿蘇山を見学した。帰りに、阿蘇大社を
参詣したので、不思議に思い「先生、何故、阿蘇
大社を参詣されたのですか？」と質問すると、次
のような衝撃的な発言があった。
③�文禄・慶弔の役の時、阿蘇大社の氏子が朝鮮に
寝返ったので、（　　　　　）
２　天孫降臨と宇佐八幡宮
③馬城峯に降臨したとする説
　大分県人としては、この説を支持したいが、大

きな問題点がある。
④�八幡大神に否定される応神天皇が、大隅の囎唹
郡の霧島に降臨し宇佐八幡宮の小倉山に影響を
与えた
　大分県人としては、この説を支持したいが、大
きな問題点がある。
⑤�古事記の三女神の宇佐島降臨をとりあげ「宇佐
国と云うは宇佐地方を中心に下毛・上毛に迄廣
く及んでいたと云えば三女神は此の地方の大地
主神であるということになる。と築上郡史は述
べている。
　ＪＲ宇島がこの名残を現しているが、この説と
宇佐八幡宮の関連を示す資料はない。しかし、重
大な示唆がある。この記述から、天孫降臨が生ま
れた大きな理由であろう。残念ながら、結論を先
にいえば、③～⑤説は、無理がある。九大名誉教
授の田村圓澄氏は、和銅５（712）年、古事記が
編纂された頃は、鄙の小さい神社（莬佐津彦と莬
佐津媛と一柱騰宮を造って神武天皇を歓待した。）
として、数行の記述があるだけである。これに比
べて宗像大社の記述は膨大である。と述べている。
３　宗像三女神と安心院
　天孫降臨は、やはり日向の国（ＰＨＰ社から『日
本史を科学する〔注

１〕』という本が昨年出版された
ご一読を）であったと考えている。しかし、日本
の文化と歴史を築いたのは、築上郡史にあるよう
に、多紀理毘売命・市杵島比売命と多岐津比売命、
所謂、宗像三女神でなかったかと推断している。
〔注
１〕	この本は、歴史家ではなく、医師が、科学的
に日本史を分析している。ご一読を。

４　邪馬台国と安心院
　上記でわかるように、大分県の中で、宗像三女
神を祭祀しているのは、安心院の三女神社である。
松本清張氏は、この事実を参考にして安心院が邪
馬台国ではなかったか（上記⑤参照のこと）と述
べている。この説を支持すれば、宇佐八幡宮を創
建した新羅系の渡来人より、早く豊後（前）国に
渡来して来ており、高度な文明を誇っていたので
はなかろうか。邪馬台国かどうかは、興味がない
が、いくつかの傍証は述べることができる。これ
が証拠に『八幡宇佐宮御託宣集』に比売大神（最
終的には、宗像三女神を統合〔注

２〕している。）は、
後発の渡来人であったために、多分、不安と恐怖
に苛まれていた、と推察される。ところが、比売
大神は安心院に行くと『安楽・安心』の心になっ
たと書いている。すでにお気付きのように、安心

E-mail:info@beppu4rc.jp
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院は、朝鮮語である。因に、宇佐も駅館も朝鮮語
である。
〔注
２〕下記項を参照のこと。
５	　弘仁11（820）年、新羅人が叛乱、大帯比売（神
功皇后）を祭祀する託宣を出す
　以上のような経緯を経て、宇佐八幡宮は、東大
寺の盧舎那大仏（752年）までは、中央で華々し
い活躍をする。しかし、悪いことに、弘人11年に
駿河で、新羅人が大叛乱するのである。新羅系が
創建した宇佐八幡宮は、朝鮮から軽視、無視され
ることになった。この重大な危機に神功皇后（息

おき

長
ながたらしひめのみこと
足姫尊）を祭祀する託宣を出すのである。正

確には、弘仁14（823）年である。ご承知のように、
神功皇后は、日本書紀や古事記などでも『三韓征
伐〔注

３〕』を行ったことが詳しく記されている。さ
らに、住吉大社と深い関係にある。もうお気付き
のように、『息が長い』とは海女（阿曇族）を暗
示していることは、説明を待たない。
　中津古要神社と吉富町古表神社に残存する傀儡
師が、宇佐八幡宮に隷属するのは、神功皇后を祭
祀してからであることが朧気ながら推断できる。
なお、西日本に多く残っている、神母伝説から応
神天皇をセットで祭祀しているが、応神天皇に比
定されている、誉田大神は、傀儡の神相撲で、一
回戦で敗退しているのである。以上考察してきた
ように、弘仁11年頃（正確には、弘仁14年）に宗
像三女神を統合したのではないかと推察できる。
〔注
３〕	神功皇后の三韓征伐は、あまりにも有名であ
る。日本の歴史が、ほぼ確定して以来、新羅
は、仇敵である。新羅系の渡来人によって創
建された宇佐八幡宮は、当然のこととして、
神功皇后を祭祀するなど考えられないのであ
る。もし、⑤の阿曇族が創建していれば、最
初から神功皇后を祭祀している筈である。そ
れができなかったのは、新羅系の渡来人は、
阿曇族とは無関係な部族であったことが推断
できる。

６　むすび
　これまで述べてきたように、現在、小倉山鎮座
している『比売大神』・『神功皇后』と『応神天皇」
は、弘仁11年以降に成立したものであることがわ
かるはずである。
　この傍証は、『香椎宮編年紀』に収録されている。
著者は、大中臣朝臣重国といわれ、寛平７（895）
年に香椎廟司に任じられている。また、延喜19
（919）年再任。延長３（925）年に任を終えている。

従って、極めて正確な史料であるといえる。その
主なものは、三つである。その他は、紙面の関係
で割愛する。
ア　香椎は仲哀天皇ゆかりの地であり、敵国の
鎮護という目的で建立された。
イ　祭神は、神功皇后であり、哿襲聖母大菩薩
と称した。
ウ　朝廷の崇拝は、香椎に続いて伊勢、そして
宇佐の順番である。

　『香椎宮編年紀』は、世の中が混乱し、混迷し
ていた時から僅か70年後に書かれている。この内
容によれば、宇佐八幡宮は、香椎宮の下に置かれ
てることは、注目していいのではないかと思う。
裏を返せば、宇佐八幡宮は、大帯比売を合祀する
以外、生きて残って行く道は、残されていなかっ
たと考えられる。いわば、弘仁14年がターニング
・ポイントとなったのである。その傍証は、その
後、盧舎那大仏や道鏡事件にみられるように、中
央で華々しい活躍がなかったこともこれを証明し
ているといって過言でない。しかし、ご承知のよ
うに、宇佐八幡宮は『鍛冶の神』・『託宣の神』・『農
業の神』・『水の神』・『海の神』そして『神功皇后』
などを包含する総合神として、引き続き、朝廷や
庶民の崇敬を集めていたことは、説明するまでも
ない。
付　言
　以上のような研究を30年余りにわたって、勉強
している。特に、李秉稷先生の指摘から、日本の
文献は、無論のこと、朝鮮の影響がそれ程迄にあ
るのならば、朝鮮語を勉強してみようと同時並行
的に考えた。
　たとえば、乙咩社と田染が宇佐八幡宮の荘園で

4 4 4 4 4 4 4 4 4 4 4 4 4 4 4 4

ないのに何故、年貢（歴史学会では不明）を納め
4 4 4 4 4 4 4 4 4 4 4 4 4 4 4 4 4 4 4 4 4 4

るのか
4 4 4

。さらに、行幸会の立ち寄る場所は、すべ
て朝鮮語で解明されたのである。放生会も同様で
ある。
　昨年５月に釜山で、韓国・日本第27回近代学会
で、基調講演した。私の論文に伽倻のことがふれ
てあるので伽倻の琴を演奏していただいたのは、
感銘と感謝を深めた次第である。
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